

El 14 de junio llegará a los restos de Miss Marian Le Capellain

En el Colegio de Señoritas permanecerán en Capilla Ardiente

Ayer recibimos la noticia de haber sido embarcados en Boloña, los restos de la recordada profesora Miss Marian Le Capellain, los cuales deben llegar a esta capital el 14 de junio próximo.

En el Colegio de Señoritas permanecerán en Capilla Ardiente y se hacen los preparativos para tributarle merecidos homenajes.

Los colegios de la capital tomarán parte en los funerales, que se efectuarán en la Capilla de la Iglesia Anglo Americana de donde saldrá el cortejo hacia el Cementerio General.

El Poder Ejecutivo está muy interesado en esta manifestación de cariño hacia la recordada profesora.

Notas cortas de interés

El ataúd de Sarah Bernhard

Paréceme que lo del ataúd de palisandro que, según se decía, llevaba la famosa bailarina en todos sus viajes y en el cual acostumbraba acostarse frecuentemente. Ha resultado una pura leyenda. Por el contrario sus amigos aseguran que, como mujer al fin, sentía horror a la muerte.

El "inventor" de los cigarrillos

Dado el incremento que ha tomado el fumado de los cigarrillos, podría creerse que tal costumbre nos viene de antaño. Pero no hay tal: su inventor en Europa y América vive aún. Y es más: acaba de quebrar en Londres, según leemos en los canjes. Se llama Nicolás Counderis, tiene 88 años de edad y es natural de las islas Jónicas. Fue él quien enseñó a los ingleses a fumar tabaco en cigarrillos de papel, y fue con 10 "cujes" de tabaco turco que él envió a Inglaterra en 1856 con lo que se fabricaron los primeros cigarrillos. Antes existía tal costumbre apenas en el Oriente, en Europa sólo se usaban los puros y las pipas.

Razagos de ayer

Un aplauso al señor Secretario de Hacienda

Un aplauso sincero merece el señor Secretario de Estado en el Despacho de Hacienda por cumplido estrictamente con los preceptos de la Constitución al mandar al Congreso, en tiempo, la memoria de la Cartera a su cargo correspondiente a 1922 y el proyecto de ley de presupuesto para el año fiscal de 1924.

Hace mucho tiempo que tal cosa no ocurría, y es por eso que nos permitimos felicitar al Sr. Soley Güell, que nos muestra, en esa forma, que va entrando el orden en la Administración del Estado.

Publicaciones recibidas

La Escuela Costarricense

Recibimos ayer la concisa publicación "La Escuela Costarricense" que dirige don Faustino Coto.

Esa revista siempre ha sido muy interesante y fácilmente se nota el buen gusto que tiene sus editores por presentarla lo mejor posible.

Lástima, es, en verdad, que en el último número aparecen largas publicaciones referentes a una polémica que ya ha sido publicada en "La Prensa", y que es de más interés para el Director que para el Magisterio.

Agradecemos el envío

Grandes escándalos en el Paso de la Vaca

El vecindario está indignado

El barrio del Paso de la Vaca, en donde residen familias muy distinguidas de nuestra sociedad, está indignado por la vecindad de varios hoteles chicos que son teatro de grandes escándalos. Cerca de la pulpería "La Motocicleta" no pueden pasar por la noche señoras o señoritas porque grupos de ebrios promueven escenas vergonzosas. Con frecuencia se estacionan allí unos bohemios de mala facha que andan dando serenatas a domicilio y se promueven grandes escándalos.

Cada noche se ven cuadros de colores muy vivos en las puertas de aquella especie de ciudadela, que dan una idea muy triste de nuestra policía.

Noticias de El Salvador

San Salvador 12.—El encargado de negocios de El Salvador en Nicaragua, gestiona en el sentido de mejorar el servicio de correos por la vía de Tempisque, entre ambas repúblicas.

Ya fueron pagados por la tesorería los 20.000 colones del último sorteo de la lotería de casas de beneficencia.

Anoche se reunió de nuevo la directiva del comité de fiestas agostinas.

Hubo una espléndida fiesta social anoche en la finca San Francisco, de los esposos Arayo.

Mañana se efectuará la velada artística en el Teatro Colón a beneficio de la Sociedad de señoras de la Caridad.

En Santa Ana hacen grandes preparativos para celebrar, las fiestas titulares en Julio próximo.

El Ministerio de Gobernación está elaborando el nuevo reglamento para el tráfico de vehículos.

En la sociedad de obreros de El Salvador, dará una serie de conferencias don Macario Cortés. Diario del Salvador.

A nuestros suscriptores y anunciantes

Por dificultades imprevistas en los talleres del DIARIO DEL COMERCIO nuestra edición salió ayer un poco retrasada; y a pesar de los grandes esfuerzos que hicimos, no podemos ofrecer sino cuatro páginas del presente número.

Hoy quedará todo arreglado, y mañana visitará esta hoja a sus numerosos lectores—a quienes pide cumplidas excusas—con sus ocho páginas de variada información mundial e interior.

CUESTIONES PETROLERAS

Grave omisión en el artículo sobre los Contratos de la Richmond y de la International, publicado ayer

Por equivocación involuntaria del corrector de pruebas, el artículo que ayer publicamos con el título: "Los Contratos de la Richmond y de la International uno al frente del Otro" salió con varios párrafos incompletos.

Siendo esas omisiones de importancia en la parte substancial del artículo, creemos preferible reproducir íntegramente lo alterado:

Pero hay algo más: queriendo impresionar a los señores diputados, asegura el Representante de la Richmond que al cabo de diez años su Compañía habrá pagado de acuerdo con el impuesto progresivo que acepta \$ 1,750,000.00, y sólo \$ 500,000.00 la International.

Eso es imaginar que son cándidos los señores diputados pues el impuesto progresivo se intensifica del sexto año en adelante, y ya hemos

visto que la Richmond desea retirarse en cualquier momento (any time) sin comprometerse ni mostrar mucho deseo de quedarse por lo menos los cinco primeros años.

La International manifiesta en cambio su decisión de trabajar arduamente e intensificar sus explotaciones, aumentando sus depósitos y garantías, con la esperanza de hacer brotar petróleo. Y esto desde luego, dará mayores rendimientos al Erario que un canon o multa anual de \$ 1.00 a \$ 5.00 por hectáreas.

En resumen: la Richmond—según quiera—se irá dentro de dos, tres, cuatro o cinco años, y su canon MAYOR no llegará entonces a \$ 250,000.00. El canon de la International—lo confiesa el mismo representante de la Richmond—será de \$ 500,000 al finalizar los diez años, y por la intensificación garantizada con fuertes depósitos, sabremos por fin si hay o no hay petróleo en Costa Rica.

Ayer en el Congreso

Resumen de la Sesión

Pasadas las 15 horas se abrió la sesión. Se leyó y aprobó el acta anterior.

Formas de decreto

Sin discusión fueron sancionadas las formas de redacción de varios proyectos de ley, aprobados anteriormente en tercer debate.

¿Quieren depositar un vale!

Leída por la Secretaría una nota del Ministerio de Fomento, transmitió una comunicación del Banco de Costa Rica dando aviso de que la Limón Fruit Co. ha depositado a la orden del Gobierno un vale por \$ 50,000.00 para responder al cumplimiento de su contrato, se suscitó un corto debate sobre si correspondía o no al Congreso aceptar o rechazar la garantía dada en esa forma. Por último, a moción del Sr. Arias, se decidió contestar al Ejecutivo diciéndole que la garantía debe ser en efectivo.

Homenaje a Miss Marian

Acogida por el señor Leiva, pasó a comisión una solicitud de las mesetas de San José para que el Ejecutivo contribuya con \$ 1000.00 al homenaje que se va hacer a Miss Marian Le Capellain.

Solicitudes de pensiones

Fueron pasadas a estudio dos solicitudes de pensión de don Juan Vicente Cerdas y doña Judith Castro Vargas.

Reformas al contrato petrolero de la Richmond rechazadas

Previo lectura de una nota de don Héctor Zúñiga para que las reformas que se hagan al contrato de la Richmond Levering Co. se hagan también al suyo, se entró de lleno a conocer de los dictámenes de mayoría y minoría. El señor Presidente volvió a leer al Sr. Díaz B. ocupar y pronunciar un conceptuoso discurso, impugnando ambos dictámenes, al cual contestó el Sr. Ortiz en defensa del de mayoría.—Ya al finalizar la sesión la Comisión acogió, en parte, las insinuaciones del señor Presidente, y presentó un dictamen único.

Siendo avanzada la hora se levantó la sesión a las 17 dejando en uso de la palabra al Sr. Arias.

Es de justicia Guerra a los tahures

La policía de Puntarenas ha declarado guerra a muerte a los tahures a quienes combate sin descanso.

Teniendo conocimiento de la existencia de un garito por las inmediaciones de la Estación del Ferrocarril, tomó las precauciones del caso y sorprendió infraganti a media docena de tiradores de la oreja a San Jorge.

Fue decomisado un dominio chino que ha llamado mucho la atención.

Se soluciona la crisis del agua

Por fin fué solucionada la crisis del agua que sufrió la población con motivo de haberse reventado un "tubo madre" de la cañería general, en el lado Noreste de la ciudad, es decir, detrás de la casa de la familia González Lahmann.

Durante todo el día martes se veían por todas partes caravanas de mujeres y chiquillos con ollas, baldes y tarros buscando el ansiado líquido. Algunos oportunistas andaban vendiendo agua y se ganaron su buen «camarón».

Conversando con el señor Ingeniero Municipal, nos manifestó que el daño había sido de consideración y que sólo un esfuerzo extraordinario pudo remediar la crisis el mismo día.

En muchas casas faltó ayer el agua por la posición topográfica del terreno, pues las personas que viven en las partes bajas de la ciudad, temerosas de que se agotara el agua, tuvieron los tubos abiertos, perjudicando así a muchas gentes.

Es de conveniencia el cierre de las llaves cuando no se necesite el agua.

VIDA SOCIAL

Natalicios

Hoy celebra la fecha de su natalicio la señorita Clemencia Ramírez

Fechas matrimoniales

Celebran hoy la fecha de su matrimonio don Roberto Rosales S. y doña Lilly Fernández P. (1922), don Rafael Alvarado G. y doña Lidia Bonilla (1900), don Carlos Brenes O. y doña Arabela Méndez (1906).

Recordatorios

Hoy cumplen años de haber fallecido don Eusebio Chaverri (1920), don Belisario Fernández (1916), doña Manuela B. de Fernández (1881).

Viajeros

—Para San Francisco de California partirán a principios del mes de junio, doña Angela de Macaya y su hijo Roberto.

—El próximo 2 del mes entrante deben salir para los Estados Unidos doña Claudia v. de Fernández y su familia.

Enfermos

Se encuentra delicado de salud niño Cecilio Underwood deseamos que tenga pronta mejoría.

Ha continuado mejor de la dolencia que le aquejaba en días pasados, doña Teresa de Scagietti

Enferma se encuentra, aunque no de cuidado, la señorita Cristina Ortiz.

Se halla enferma la señorita María Cañas.

A seguido mejor la señorita Marta Pinto.

Boda Esquivel Grillo

Se nos ha enviado la siguiente esquela que mucho agradecemos

Manuel J. Grillo y Eudoxia O. de Grillo, tienen el gusto de participar a Ud. el próximo matrimonio de su hija Lalita con el señor don Max Esquivel de la Guardia. Arturo Esquivel A. y Berenice de la G. de Esquivel tienen el gusto de participar a Ud. el próximo matrimonio de su hijo Max con la señorita Lalita Grillo O. San José, Mayo de 1922.

Saludamos afectuosamente a la gentil pareja.

Boda Bermúdez Araya

Se nos ha enviado la siguiente esquela que mucho estimamos: RICARDO ARAYA C., tiene el gusto de participar a Ud. el matrimonio de su hermana EIDA, con el señor JORGE BERMUDEZ, que se efectuará el 23 de los corrientes.

San José, mayo 21 de 1923.
Por la ventura del nuevo hogar formulamos vivos votos, deseándole a la simpática pareja prosperidad y dicha.

Cae muerto

Ayer, a las 14 horas, cayó muerto en el mercado de esta ciudad el señor don Rafael Sánchez a consecuencia de un ataque cardíaco. El sepelio se efectuará hoy. Paz a sus restos.

Defunciones

Blanca Vargas, 18 años, San José.
—Edgar Castillo, 7 meses, San José.
—José María Castillo, 60 años, San José.
—Juan Félix López, 50 años, Puriscal.
—María Mora, 3 meses, San José.

Partido Agrícola

DIRECTIVA provisional del cantón de Siquirres que proclama la Candidatura del Lic. don Alberto Echandi para Presidente de la República durante el período de 1924 a 1928

PRESIDENTES HONORARIOS

Lorenzo Bejarano
Eustaquio Marín
Joaquín Zúñiga u. ap.
Cornelio Solano
Miguel Arias
Pablo Quirós
Pedro Vega
Pablo Ortiz Casasola
Santiago Acuña
Antonio Echandi
Rafael Vargas Sequera
Miguel Fernández Mora
Ramón Valverde Loria
Mercedes Jiménez
Manuel Díaz
Francisco Calvo Madrigal
Honorio Quirós
Rafael Leandro
Eloy Abarca
Vicente Ureña u. ap.
Rafael Matey
Joaquín Valverde
Graciano Serrano
Jerónimo Calderón
José Leandro

PRESIDENTES EFECTIVOS

Lino Vargas
José Zúñiga Picado

VICEPRESIDENTES

Juan Rodríguez
José Rodolfo Esquivel

SECRETARIOS

Miguel Angel Blanco
Rafael Vargas Vargas

PROSECRETARIOS

José A. Echandi
Jesús Vargas C.

TESORERO

Jesús Marín Valverde

PROPAGANDISTAS

Leonidas Vargas C.
Elías Vargas C.
José A. Vargas C.
Magín Vargas C.
Blas Fernández
Francisco Álvarez
Lucas Calderón
José Vandaña A.
Guillermo Cordero R.
Honorio Arias
Manuel Arias
Roberto Fernández
Juan Calvo Guzmán
José Dondi
Luis Dondi
Domingo Dondi
Rubén Jiménez u. ap.
Otoniel Ortiz
Francisco Sanabria
David Mora
Anselmo Mora
Francisco Rivera
Ramón Gómez
Clodomiro Campos

VOCALES

Juan Arias U.
Juan Arias u. ap.
Demetrio Cordero
Aniceto Guillén
Sebastián Cordero
Roberto Calderón
Manuel Esquivel
José Castro Ch.
Juan R. Zúñiga S.
Joaquín Zúñiga A.
Juan Vargas Castillo
Julio Arias C.
Bernabé Vargas
Rosario Sibaja
Luis Solano
Lislo Calvo
Luis Matey
Juan Valverde Campos
Jesús Vargas González
Mauricio Mata
Macedonio Ballesterero
Juan Díaz Villalobos
José Quirós u. ap.
Eusebio Ramírez C.
Rafael Ramírez C.
Miguel Sánchez u. ap.
Manuel Zúñiga M.
Matías Aguilera C.
Jenaro Sánchez Cubero
Clodomiro Chavarría
Simón Carro
Angel Mora Guzmán
Samuel Marín
Remigio Marín

Sandallo Mora

Ricardo Cordero
Filiberto Cordero Brenes
Ramón Cordero Brenes
Pablo Cordero Brenes
Rafael Sánchez O.
Efraim Mora
Ramón Cordero Ch.
David Herrera
Jesús Gutiérrez
Pablo Ramírez
Patricio Calvo Guzman
Anastasio Loiza
Socorro Loiza
Victorino Corella
Emilio Quirós
Ramón Ortiz Montoya
José Yin Rodríguez
Victorio Yin Rodríguez
Ronulfo Montero
Manuel Molina
Hermínio Aguilera
Leonidas Aguilera
Manuel Aguilera
José Ortiz Soto
Emilio Molina
Celso Sánchez
Luis Barboza
José Alvarez u. ap.
Ramón Alvarez Campos
Rafael Acuña
Carmen Acuña
Juan Rojas Retana
Benjamín Porras
Amadeo Guillén Carpio
Oscar Arias

Aguiles Arias

José Torres u. ap.
Francisco Jiménez
Carlos Jiménez
Alejo Sandí Cascante.
Secorro Ramírez B.
Juan Rojas Delgado
Alejo Coto Solano
Nicolás Salguero C.
Juan Núñez Aguilera
Luis Rivera Núñez
Juan Astorga Segura
Manuel Astorga Arroyes
Federico Astorga Segura
Eusebio Meléndez
León M. Orjial
Raimundo Quesada Quesada
Buenaventura Rodríguez
Tobías Artavia
Santiago Agüero M.
Antonio Ramírez
Alfredo Serrano
Demetrio Serrano
Adriano Barrientos
Tomás Méndez
Pedro Avendaño Otárola
Mónico Calvo
Cruz Ramírez
Alfides Panigua
Ascensión Barbosa
Ismael Flores
Jesús Martínez A.
Francisco Ramírez
José Garita
Manuel Guevara Fuentes
Pedro Centeno
José Gil Fernández
Isidro Fernández
Rómulo Ballesterero
Evangelista Ballesterero
Ramón Cordero Méndez
Adolfo Badilla Cubero
Elías Guillén Sánchez
Miguel Fuentes

José Ana Brabo (padre)
José Ana Brabo (hijo)
Ismael Rodríguez u. ap.
Florencio Pérez Torres
Agustín Pérez
Virgilio Rodríguez R.
Zenón Valverde O.
Proceso Gombos Ureña
Saturnino Pales G.
José María Ureña Flores
María Serrano
Tiburcio Ortiz Quirós
Rogelio Leiva Granados
Ismael Montero
Jesús Morales
Antonio Sánchez López
Florentino Bermúdez Díaz
Emilio Soto Piz
Juan Cordero Berrocal
Alberto Cordero Flores
Pilar Cordero Flores
Porfirio Guillén Gutiérrez
Sena u. Merz Chacón
José Angel Calderón T.
Francisco Campos Quesada
Rafael Bolaños
Bernardo Calvo Alvarez

Además se cuenta en más de 200 adhesiones de personas de consideración o e sino aparecen en esta directiva, es por evitarse molestias, pero que son echandistas de corazón y darán su voto por el Lic. Echandi.
Juan Viñas 18 de mayo de 1923

El Presidente de la Directiva

LINO VARGAS M.

Primera Directiva del distrito de Tucurrique-Cantón de Jiménez

PRESIDENTES HONORARIOS

Manuel Zúñiga
Enrique Sanabria Vargas
Juan Bautista Alvarado
Ricardo Rodríguez Coto

PRESIDENTES EFECTIVOS

Rafael Mora Marín
Francisco Calderón R.

VICEPRESIDENTES

Maximino Rivera
Alfredo Hernández

SECRETARIO

Jesús Astúa Ruiz

PROSECRETARIO

Francisco Sánchez Trejos

TESORERO

Pedro Anderson

PROPAGANDISTAS

Pastor Astúa Ruiz
Jesús Mora
Jesús Ramírez Brabo
Rafael Brabo

VOCALES

Antonio Meneses Barquero

Francisco Martínez
Juan Retes
Juan Valverde Solano
Ricardo Solano Sánchez
Evangelista Hernández
Juan Hernández
Rubén Calderón
Nicolás Alfaro
Enrique Martínez B.
Ramón Zúñiga
Ramón Cordero Chaves
Odilón Martínez

Honorio González Bonilla
Ignacio Salas
Rogelio Salas
Mercedes Hernández
Leopoldo Hernández
Félix Hernández
Ramón Hernández
Ramón Solano
Rafael Solano
Francisco Solano
Ramón Mora
Antonio Aguilera Aguilera

Esta última directiva se formó con motivo de una reunión jimeñista, por lo que dicha reunión hubo imposición de parte del Agente de Policía, que es jimeñista y manifestó que él que gritase Viva Echandi le metía a la cárcel y por el temor de eso se reunió y formó esta directiva.

El Presidente de la Directiva
RAPAEL MORA M.
Tucurrique 18 de mayo de 1923

Segunda Directiva del distrito de Tucurrique Cantón de Jiménez

PRESIDENTES HONORARIOS

Alfredo Segura, Enrique Sanabria.

PRESIDENTES EFECTIVOS

Manuel Súniga Rafael Bravo Ismael Campos Ignacio Salas Calderón, Rosendo Campos.

VICE PRESIDENTES

Pastor Astúa Ruiz Jesús Mora.

JEFES DE PROPAGANDA

Rafael Mora Marín, Alfredo Segura Olivares.

SECRETARIO

Jesús Astúa Ruiz.

TESORERO

Jesús Ramírez Bravo.

VOCALES

Antonio Meneses Barquero
Juan Bautista Alvarado
Pedro Anderson
Ricardo Valverde Solano
Ricardo Rodríguez Coto
Ricardo Solano Sánchez
Francisco Calderón B.
Nicolás Alfaro Arias
Maximino Rivera
Enrique Brenes

Ramón Zúñiga
Ramón Cordero Chaves
Odilón Martínez M.
Honorio González Bonilla
Manuel Zúñiga Rivera
Alfredo Hernández
Evangelista Hernández
Aniceto Ramírez
Simón Guillén Mora
Federico Anderson
Jacinto Martínez
Gilberto Rivas
José Sandi
José Francisco Tafalla
Juan Hernández
Francisco Sánchez Trejos
Ramón Mora
Ramón Solano
Rafael Solano
Ramón Hernández

Mercedes Hernández
Leopoldo Hernández
Rogelio Salas
Carmen Méndez
Paco Zúñiga
Manuel Martínez
Avelino Martínez
Rafael Sánchez Trejos
Alfredo Zúñiga Hernández
Guillermo Tonsor
Gabriel Casasola
Zacarías Sánchez
Eufracio Guillén
Miguel Carvajal
Abel Alfaro Mora
Tucurrique, 20 de mayo de 1923
Los suscritos de la Directiva Central
RICARDO CASTRO M
MIGUEL ANGEL MONTERO

De Interés a los Delgados que Deseen Engordar

AUMENTARAN DE 3 A 8 KILOS EN POCAS SEMANAS

Hombres y mujeres delgados se alegrarán saber que hoy día la ciencia pone a su alcance una preparación agradable de tomar, en forma de pastillas, con la cual podrán ganar de 3 a 8 kilos de carne sólida y durable en pocas semanas. Esta preparación se llama CARNOL y se puede comprar en las droguerías. Hoy día la ciencia ha descubierto que las personas delgadas no engruesan, por mucho que coman, porque su organismo no asimila los alimentos que recibe, dejándolos pasar sin provecho alguno, como pasa el agua por una canasta. CARNOL es una combinación científica de 7 de los más poderosos y eficaces ingredientes para producir carnes, de que dispone la química moderna, y hace que las personas delgadas no desperdicien sus alimentos, sino que retengan una buena parte de ellos para convertirlos en carne y en grasa o gordura, como los convierte, sin ayuda extraña y en forma natural, el organismo de las personas sanas y robustas.

El aumentar de 3 a 8 kilos en pocas semanas, tomando CARNOL, es una cosa frecuente y aconsejamos a toda persona que desee aumentar sus carnes y redondear su figura, probar el CARNOL sin pérdida de tiempo. Se vende en las siguientes droguerías:



Fábrica de Jabones y Velas de Esperma
TELEFONO No. 100
JESUS MARIA VILLALBA Y. C.
PLAZA VIQUEZ - SAN JOSE

Primera Directiva Central de Siquirres - Provincia de Limón

PRESIDENTES HONORARIOS

Pedro Vallejo Bestard
Félix Martínez
José Arriola
Catalino Martínez
Francisco Gusdamuz
Manuel López

PRESIDENTES EFECTIVOS

Oscar Gutiérrez Ross
Lester Norton
Paulino Valdelomar H.

VICEPRESIDENTES

Zacarías Rodríguez Alvarado
Manuel Mora
Eduardo Echeverri

SECRETARIO GENERAL

Guillermo Acosta Alfaro

TESORERO

José Araya Porras

PROPAGANDISTAS

Domingo Alfaro Acosta
Saivador Soto S.
Gabino Ibarra Morales

VOCALES

Narciso Gómez
Onofre Dávila
Marcelino Garino Roversa
Félix Morales
Ramón Jiménez
Manuel Briones
Eusebio Martínez
Martín Gómez
Luis Dormond Jiménez
Carlos Aubrey Shaw
Hermínio Granados
Federico Roldán Alvarado
Juan Rafael Ugalde
Carlos Shaw, hijo
Manuel Rodríguez
Rubén Aguilera Moreira
Isidro Montoya
Rosendo Jiménez
Rodolfo Jiménez

PEDIR
en todos los Cafés
un cuarto
VICHY CÉLESTINS
un cuarto
VICHY HOPITAL
Manantiales del Estado Francés.

La famosa leche maternizada
GLAXO

se vende en todas las boticas Almacenes «SIGLO NUEVO» A. HERRECO & C.º

Dr. HERDOCIA
MEDICO Y CIRUJANO de la Facultad de Medicina de París
Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta
HORAS DE CONSULTA: De 10 a 11.30 y de 2 a 4 Contiguo al Teatro Variedades

PREGUNTE USTED POR LUIS EN 631

Ultimas novedades del movimiento político

Los grandes triunfos del Partido Agrícola en Heredia

El domingo pasado fue de triunfo para el Partido Agrícola en esta provincia. Verificáronse entusiastas reuniones en San Antonio de Belén y en San Rafael y en la noche con b oche de oro cerró la jornada, con una lujosa reunión en los salones de nuestro club el mejor situado de la ciudad, pues queda frente al Parque Central, de tal manera que los concurrentes a las retretas tienen oportunidad de oír los discursos de nuestros oradores, que ya han abierto los oídos a muchos que incautamente se habían afiliado a otras agrupaciones.

En San Rafael de Heredia nuestros entusiastas partidarios tienen instalado su club en un hermoso salón, que puede dar cabida cómodamente a más de trescientas personas, y al inaugurar el domingo pasado, no sólo se encontraba dicho salón completamente lleno de gente, sino que había también muchas personas en la calle frente a las puertas y ventanas. Contrasta este hecho con la circunstancia de que el domingo anterior había hecho una visita a esa villa la Plana Mayor del jimenismo de Heredia y sólo pudieron obtener una concurrencia de veinte personas.

El acto de la inauguración lo abrió el importante vecino de aquella localidad don Jenaro Peñaranda, que aunque es persona de pie en el suelo y que usa con orgullo su chaqueta de trabajador, es una mentalidad poderosa que sabe abordar con lucidez los graves problemas nacionales y con admirable facilidad de palabra sabe comunicar sus ideas al auditorio. Su discurso mereció repetidas manifestaciones de aplausos y vítores.

Siguieron en el uso de la palabra los señores Licenciados don Víctor Trejos, don Crisanto Dobles y don Stanley Maduro, quienes en oportunos discursos expusieron los altos ideales del Partido Agrícola y de su digno candidato Lic. don Alberto Echandi, y los graves perjuicios que vendían al país si volviera al Poder el Licenciado don Ricardo Jiménez y su comarsa de vividores del Presupuesto Nacional que han usurpado el título de Republicanos, y que sólo pretenden repartirse a sus anchas el *Bacalao* según la gráfica expresión del leader don Manolito.

La preponderancia del Partido Agrícola en Heredia, es ya un hecho confesado por los mismos jimenistas que han tenido oportunidad de visitar los pue-

El Partido Agrícola no elimina a sus fundadores

En un artículo tendencioso afirma La Prensa que el Partido Agrícola elimina a sus fundadores. El origen de esa afirmación y de otras de la misma índole, que se recogen en las páginas de la prensa enemiga, se encuentra en el desconcierto introducido en el seno de las agrupaciones que adversan la hermosa causa que sustenta el Partido Agrícola, por la manera segura y firme con que éste ha venido conquistándose el predominio en la conciencia nacional.

El Partido Agrícola no ha eliminado, ni puede eliminar, ni quiere eliminar a ninguno de los ciudadanos que atraídos por el prestigio de sus elevados principios por la fuerza de su programa, concreto y definido, han venido a acariciar sus más hondas y legítimas aspiraciones, en aquellas tendencias que por modo irrefutable, dan vida y expresión a todas las necesidades y aspiraciones colectivas. Fundado el Partido Agrícola por un grupo selecto de ciudadanos, en el acto mismo que lo hubo originado, como una gloriosa eclosión, concretó su alta finalidad; y el efecto producido por este momento inicial, aún perdura, y perdurará por siempre en las más brillantes páginas de la historia cívica del país, por haber sido tal momento, el germen

de una causa a la cual se ha reservado la altísima misión de marcar esa evolución moderada que abre campo al progreso, sin herir las adquisiciones legítimas del trabajo que todo lo reditaa; ese moderado progreso que al propio tiempo que cauteriza los errores del pasado, funestos cuando se hacen inveterados, abre con paso firme y seguro, las perspectivas del porvenir, que sólo de triunfos han de ser para la patria.

Girando las aspiraciones de los fundadores del Partido Agrícola alrededor de aquellos principios, ellos no van a abandonar el camino que ya han emprendido en la lucha, porque la suerte que decide de la elección de puestos en las directivas u otros pequeños detalles que carecen de importancia ante la grandeza misma de la causa, vengán a alterar, tal vez por breves instantes la posición que en aquellas directivas ocuparan. Esos cambios, frecuentes durante el proceso de la lucha, quizás pueden desconcertar a esas agrupaciones personalistas, donde los adherentes están pegados por el prestigio accidental que un puesto de directiva les pueda acarrear; pero no tendrán fuerza bastante, para amenguar las energías de una formidable corriente que cada día vigoriza más y mejor todas sus actividades, como que se nutre en las fuentes de donde saca sus empuños el librero modesto y feliz de nuestra florida campiña, donde el infatigable obrero, cuyo esfuerzo se desarrolla entre los acordes triunfales de un himno al trabajo, encuentra energías para forjar sobre el yunque el metal, que simboliza la voluntad, donde reponen sus energías el pensador y el artista, quienes se encargan de clarificar, ora con ideas trascendentales, ora con el color las notas o el mármol, ese marco de oro que encierra

aquellas otras iniciativas que realizan los trabajadores y los artesanos.

Se afirma también, en el artículo que citamos al comienzo de estas líneas que don Eusebio Rodríguez, uno de nuestros más prestigiados jefes, es ahora un elemento pasivo. Nada de eso! La noticia es absolutamente falsa, y apenas traduce el mezquino desca de las agrupaciones contrarias a la nuestra, que si podrían encontrar alguna ligera esperanza por el triunfo de sus personalismos mal disfrazados, el día en que nuestros jefes abandonaran la custodia de ideales que el pueblo por su más escogida representación, les confía.

Cuenta la historia que el programa de Augusto fue depositado en manos de las Vestales. Esas vírgenes cuya pureza nadie osó profanar, envolviéndola entre la pureza de sus manos, cuidaron de la mejor declaración de aquel progresista príncipe de Roma. La plataforma del Partido Agrícola está defendida hoy por todo el pueblo de Costa Rica. Cada uno de los ciudadanos que ha llegado a adquirir un exacto conocimiento de sus deberes cívicos, defende aquella plataforma, que en excelsa síntesis conserva las glorias del pasado, para que sobre ellas se asienten las del futuro.

Don Eusebio Rodríguez al lado de otros ciudadanos, en camino en este momento las numerosísimas legiones que tiene el Partido Agrícola en la Provincia de Alajuela. Su actitud no es ni puede ser pasiva. El, que sabe de la entereza del carácter, él que así como siembra con su propia mano la generosa simiente en el surco, con ella escribe también en el folleto o en el libro un proyecto o una teoría, sabe como buen ciudadano que no se debe adoptar una actitud pasiva cuando se ciernen sobre la cumbre de

Galería del Jimenismo Unionista

Iniciamos hoy la reproducción de una larga serie de opiniones favorables al proyecto de Unión Centroamericana, emitidas por fervorosos y prominentes partidarios del Lic. don Ricardo Jiménez Oreamuno. El cargo de que el señor Echandi es un peligro para Costa Rica porque pretende abogar la República en la Unión de Centro América, lanzado aventuradamente por el Lic. Jiménez sin conocer bien el criterio a ese respecto del señor Echandi, va derecho contra sus propios admiradores y adictos. La justicia entra por casa, habrá dicho el señor Jiménez.

Simpatizo con la Unión Centroamericana porque ella realiza en parte mis aspiraciones de antes y de ahora, que son más amplias porque se endereza hacia la unidad del continente, concebida y pregona da por los próceres de América. Y me place haber sido hasta ahora fiel a sus enseñanzas y ejemplo.

JOAQUÍN GARCÍA MONGE

nuestros montes dos peligros que aunque remotos no por eso pierden el carácter de tales: la restauración de un gobierno negativo y escéptico, que sólo amargura dejó en el espíritu del pueblo, el del Licenciado don Ricardo Jiménez; y una pequeña agrupación que con bandera roja pretende entronizar la demagogia y la intolerancia, aprovechándose para ello del anhelo de reformas que unos buscan sinceramente, y otros sólo por realizar los sueños de mando, que no pueden en razón de su mediocridad y falta de estatura, ver convertidos en hechos por otros caminos.

Para quienes adversen esas dos funestas tendencias, para quienes buscan la evolución dentro de la ley y el respeto, para quienes abominan de la pereza y el escepticismo, para esos aquí están de par en par, siempre abiertas, como el ideal y como el pensamiento, las filas del Partido Agrícola, que lo son de honor y de dignidad.

La hija de Napoleón

Se proyectara otra vez esta noche en el Teatro Variedades por última vez

Es una sublime película modelo de arte en toda la extensión de la palabra.

En ella se conocen detalles de la vida íntima del Emperador, que si bien los relata la historia, no son conocidos con todo el esplendor de la realidad.

La simpática figurita de Marion adquiere en esta cinta proporciones gigantescas, por la intervención que tuvo en la vida íntima del genio de la guerra.

La interpretación y la presentación escénica son admirables.

Teatro Trébol

Hay una novedad para nuestros lectores esta noche. El estreno en el Teatro Trébol de la preciosa obra cinematográfica "tres noches de perdición" que será un verdadero éxito.

El argumento de esta obra está extraído de la vida real. Es como si dijéramos retazos del mundo que se trasladan a la pantalla aquilatadas por el talento de un autor y por la habilidad de muchos actores.

Creemos de nuestro deber aconsejar al público que ocurra a estos estrenos que son la sensación del día.

Telegramas rezagados en la Oficina Central de Telégrafos para as siguientes personas

Abelina Morales, de Orotina; Zoila Jeen Ruiz, de Santa Cruz; José Salazar, de Puntarenas; J. Isaias Sancho, de Miramar; Barbanero Peraza, de Tilarán; Manuel Sánchez, de Escasú; Rafael Aguilar, de Puntarenas; Celina Angulo, de Escasú; Jacob Robinson, de San José.

EXTERIOR

Carlos E. Rivera, de Guatemala; Manaulx Antonio, San deis de Puerto Castilla; Elias Cordero, de Champerico; Mario Zúñiga de Tegucigalpa; María Pineda L. R. de Santiago Nomuslaco; Alfonso Gascher, de Guatemala; Virginia Solano de Puerto Castilla.

Vº. Primer Jefe de la Oficina Inspector de Oficina EVARISTO SOLERA S.

ANTONIO FREER R. Mayo 22 de 1923



50 CTMS. EL PAQUETE

POLUX

Gran función para hoy en el América

Colosal estreno de Serafin el pinturero

Ultimo éxito zarzuelero durante la pasada temporada teatral en Madrid, Barcelona y principales ciudades de España.

Según opinión de reputados críticos, el libro que es debido a la chistosa pluma de Carlos Arniches, es un dechado de gracia y de escenas altamente cómicas, y la música de los maestros Fogheriti y Roig muy alegre y bien compuesta.

La Compañía Ughetti ha puesto gran empeño en esta obra, lo que nos permite augurar el éxito.

Platería de A. Bello

Artículos de oro, plata y carey
Exactitud en los trabajos
Avenida Central
Frente al Palacio Nacional

Diario del Comercio

AVISOS ECONOMICOS

TARIFA. 20 palabras o menos, 75 céntimos por inserción. Exceso 3 y medio céntimos por palabra e inserción. Pago anticipado. No se admite inserciones alternas.

VENDO una casa de muy buena construcción, contra temblores, situada en el alto de la estación del Atlántico, 25 vrs. al E. de la que era Colegio Montero que vale \$ 28,000.00 y se da en \$ 18,500.00, y un lote en el Barrio Otoyá.— Para informes: casa del Dr. Fischel esquina opuesta al Correo.

PARECE MILAGRO— F. F. Chaves de 15 años, enfermo casi toda la vida, examinado el 15 de marzo presentaba vicio orgánico, el corazón con edemas, tuberculosis adénica, bacilar, mucha tos, debilidad reuma. En cuatro días con el tratamiento Maggiorani, cesó la fiebre, disminuyó la tos, disminuyeron los demás síntomas y el corazón con menor impulso, sintiéndose completamente cambiado, pudiendo andar en auto visitando sus amigos en C. ruelas. Sin parecer milagro, pero con la prueba del tiempo Rosa Rodríguez por muchos años con signos evidentes de tuberculosis no podía trabajar, extremadamente debilitada; con el tratamiento Maggiorani en un mes fué curada y se mantiene en buena salud.

LOCAL esquinero, comercial, céntrico, con casa para familia, se alquila. LA FARMACIA GRILLO IN FORMARA. También hemos recibido LECHE DE HIGUERÓN.

RELOJITO PERDIDO. Nicolás Saborio, de Tioás, ha perdido un relojito de pulsera, de la Pulpería El Oriente al Teatro Dólar, calle del tranvía a Guadalupe y gratificará a la persona que lo devuelva a don Francisco Domingo en la pulpería El Oriente.—Mayo 21 4 vs.

SE VENDE una finca de una manzana y un cuarto, a veinte minutos de la estación del tranvía en Guadalupe, por la carretera de Coronado. Entenderse con Elvira v. de Durán en San Vicente.

PAÑOLÓN negro de seda bordado en colores Precio de ocasión.— Apdo. 823 Oficina de anuncios A. H. Garnier & Co.

ROPA HECHA de casimir fino, de dril y otras telas. Ropa de montar para señoras, niñas y caballeros donde Belgrave.

PRENDEDOR PERDIDO En el trayecto de San Francisco de Mata Redonda a esta ciudad se ha perdido una barra de oro con brillante y esmalte negro. Se ofrece gratificación a quien la presente en la oficina de este diario.

EL BUEN GUSTO Acaba de recibir: artesanía en maderas y ovillos Seda "Universal" negra y de colores; y un variado surtido de botones.

BUENA OPORTUNIDAD. Se vende casa céntrica, diagonal a Correos y Telégrafos.—Entenderse con el Dr. Fischel.

Tipos de cambio

Nueva York. 441 1/2
Londres. 409 1/2
París. 147 —
España. 127 —
Italia. 400 —
Suiza. 338 —
Bélgica. 107 —

Hamburgo 0.000026 oro am.
Amsterdam 0.39 1/2 oro am.
San José, C. R., Mayo 21 1923

Enfermos

Algo enfermo se encuentra el joven don Rafael Ugalde. La señora doña Joaquina de Dávila, esposa del Lic. don Luis Dávila desde hace días está en cama. Don Vidtor Manuel Gutierrez se encuentra gravemente enfermo, a consecuencia de un síncope que sufrió en días pasados.

Nuestros corresponsales

San Isidro de Puriscal

Sr. Director del DIARIO DEL COMERCIO
San José

Muy Señor mío;

Aprovecho la buena acogida que brinda su importante diario a los artículos de los pueblos, para enviarle la reseña de la fiesta que se celebró en este bello Distrito con ocasión al día del patrón San Isidro, que se celebró el quince de mayo.

El catorce, se inició la fiesta a las 12 horas con repique de campanas y el estampido de doce sonoras bombetas, mientras la flarmonía ejecutaba alegres marchas.

A las cinco principió el rosario solemne oficiado por el querido cura del lugar don Miguel Chaves ocupó el púlpito el Presbítero Mubén García quien con su palabra conciliadora transportó a los fieles a regiones desconocidas de dicha y felicidad.

Cuando terminó el rosario se dió principio al "juego de pólvora" en donde hubo derroche de arte.

Los coheres y petardos hicieron la delicia de los niños, y aún de los ancianos.

El día 15 a las 5 horas fulmos gratamente despertados por el estallido de bombetas y la alegre "Diana", tocada por la flarmonía de Santiago (cabecera de este cantón) que era la que amenizaba la fiesta.

A las 8 horas desfiló la procesión por las principales calles del lugar llevando en hombros al glorioso San Isidro Labrador.

Las calles eran pequeñas lo mismo que la Iglesia para dar cabida a tanto fiel, que venía a honrar la fiesta con su presencia.

Cuando terminó la procesión principió la misa, oficiada por los presbíteros Chaverri García y el capellán de la virgen de los Angeles, de Cartago, a quien tuvimos el gusto de ver entre nosotros.

Después empezó el turno que estaba lleno de donstivos con que obsequiaron al patrono los vecinos del lugar, en prueba de agradecimiento por las buenas cosechas recogidas en sus campos.

Se notaba mucho entusiasmo entre los asistentes por contribuir al éxito de la fiesta, guardando siempre el mayor orden.

La multitud era inmensa de todos los lugares vecinos venían las principales personas a dar más realce a la fiesta con su presencia, entre ellas anotamos las siguientes:

Don Basilio Castro Jefe Político del Cantón, don Alber-

to Charpenier, don Eliseo Brenes, don Víctor Méndez, don Carmen Hidalgo, don Carlos Charpenier y otros muchos que no recordamos y sería largo enumerar.

Después de las 18 horas se verificó el rosario solemne, que estuvo muy concurrido, estando la plática a cargo del Capellán de la Virgen de los Angeles, que con su palabra fácil dió las gracias a los fieles por el orden observado en la iglesia y fuera de ella, lo que demuestra, dijo, el adelanto cultural que se encuentra este lugar.

Ahora nos toca felicitar al padre Chaverri por el éxito alcanzado con la fiesta, y dar las gracias a las personas que vinieron desde lejos, muy especialmente a varios jóvenes y señoritas de Heredia que nos visitaron en esos días.

Esperando que el Sr. Director me publique estas líneas,

Me repito su seguro servidor.

UN ISIDREÑO

Santa Rosa de Turrialba

TURNO.—El domingo 20 del corriente tuvo lugar en este distrito un turno a beneficio de la Escuela, la cual se ha pensado construir en breve plazo, esperando la ayuda valiosa de todos los que sienten cariño por una obra de tanto mérito y valor.

El turno resultó muy lucido dada la actividad que desplegaron los miembros del Patronato, todos muy interesados por el adelanto del progreso local, como también las señoritas y niñas que se ofrecieron gustosas a rifar.

Fue un triunfo que se ha alcanzado con las entradas del turno las cuales fueron de 110 colones fuera de gastos.

La señorita Rosa Mora P., directora de la Escuela, se debe el éxito alcanzado; fue incansable en el deber que se impuso como organizadora.

JUNTA DE EDUCACION.—Al parecer se ha eliminado y se ha privado a este distrito de una Junta de Educación que vela por la Escuela. ¿A qué se debe esto? No sabemos. ¿Será acaso por negligencia de la autoridad de Turrialba?

Cuestiones Petroleras

Señores diputados:

Referente al asunto del contrato de la Richmond, en la sesión de ayer la Comisión de Fomento aceptó las atizadas reformas formuladas por el Presidente Volio, y se incorporó a su dictamen. Discrepó con él en la cuestión del retiro al tercer año.

El Congreso, por deber patriótico debe sostener la opinión de su Presidente que es la de que a ninguna compañía se le pueda dar el derecho de abandonar su contrato antes del quinto año y después de haber ejecutado cierto programa de perforación. Lo contrario sería prestarse a especulaciones y que el sub-

suelo de Costa Rica quedare desahogado en los mercados del mundo, pues así sucederá si cualquier especulador encontrando fallidos sus esfuerzos para negociar su concesión, abandona sus obligaciones, declarando que no hay petróleo en Costa Rica.

Lo propuesto por el señor Presidente Volio no está fuera de lo que es aceptable en la industria petrolera, pues vemos que la Compañía Internacional de Petróleo y oleoductos al garantizar ejecución su contrato, y perfora, durante los primeros cinco años.

OBSERVADOR

Ignoramos. Hace más de un mes que desapareció la Junta y todavía no se ha nombrado la nueva que la sustituya.

CORRESPONSAL

Dr. M. Valenzuela

DENTISTA AMERICANO

De vuelta de su viaje por la América del Sur, ha abierto de nuevo su Clínica Dental, 50 varas al Oeste de la Iglesia del Carmen.

INYECCION DIFLOICA

Ultimo procedimiento usado en la Argentina y Brasil; produce una anestesia total para extracciones de piezas y nervios.

Calzas de oro por el sistema INLAY, sin molestia para el paciente. Puentes removibles y fijos con dientes intercambiables de porcelana STEEL. Dentaduras con garantía absoluta.

HORAS: 8 a 11 a. m. y 1 a 5 p. m.

Camisas

extranjeras

a \$ 5 - 25

RECIBIO

Miguel A. Murillo

Frente al Banco Internacional

Con fricciones de **MENTHOLATUM** Quedará el cutis limpio y sano De venta en las Droguerías

ESTREÑIMIENTO Curado con **CASCARINE LEPRINCE** ACCIÓN REGULAR — EFECTO PERFECTO DE VENTA EN LAS FARMACIAS D. M. LEPRINCE, 62, Rue de la Tour, PARIS

CUIDADO CON APLICAR JABON A LA CABELLERA

La mayoría de los jabones y shampús compuestos contienen demasiado álcali, substancia ésta muy perjudicial, puesto que deseca el cuero cabelludo y hace frágil el cabello.

No hay nada mejor para la limpieza del cabello que puro aceite de coco Mulsified porque es puro y absolutamente inofensivo. Es más económico e incomparablemente más eficaz que el jabón más costoso o cualquier otra cosa. Lo venden todas las boticas y droguerías, perfumerías y peluquerías. Bastan unas cuantas onzas para toda una familia durante meses.

Póngase en una tasa con un poco de agua tibia unas dos o tres cucharaditas de Mulsified. Mójese sencillamente el cabello y frótese con éste. Basta esta cantidad para obtener una espuma rica y abundante, la cual se enjuga fácilmente, dejando la cabellera en un estado de limpieza absoluta.

El cabello se seca rápida y uniformemente haciendo-se flexible, sedoso, ondulado y lustroso. El aceite de coco Mulsified disuelve y quita hasta la última partícula de polvo y caspa. Cuidese de las imitaciones. Exíjase que sea Mulsified, fabricado por Watkins.



WATKINS **MULSIFIED** ACEITE DE COCO CHAMPÚ

No olvidar que la imprenta MINERVA mantiene sus precios bajos

La fuente de luz económica para fines de propaganda, alumbrado de emergencia, advertencia de peligros, señales luminosas etc.

OSRAM
Lámparas Glimm

Representante de la lámpara Osram: Alfonso Altschul, San José de Costa Rica, C.A